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党旗下的财政传承

红色传承：听老财政人讲的几个小故事
湖北省财政厅 ｜莫之军

岁月不居，往事沧桑。许多人和事随着岁月流逝，

渐已淡忘，但也有一些人和事却让我永远难以忘怀。比

如当年采访工作中我听过的李培林、安东泰、施裕安 

等曾长期在湖北省财政厅工作过的离休老同志讲述的

几个小故事，以及反映在他们身上的对党无限忠诚和

扎实严谨认真的工作作风，至今让我感动，铭记在心。

背银元

1946 年 7 月，时年 17 岁，时任新四军第五师七团

一营会计的李培林随部队参加中原突围。别的同志身

上背的都是枪支弹药，而李培林身上背的却是一袋子

银元，这是整个营的伙食费。

一袋子银元，算起来有 100 多枚，重达几十斤。急

行军突围中背上这样一袋子银元，沉甸甸的。李培林

他们在过敌占区突破敌人封锁线时，教导员担心他一

个人背不动，他说 ：“我是营里的会计，管理好银元是

我的职责，就是再苦再累，我也必须自己背。我保证人

在银元在。再说，如果安排一名战士替我背银元，就

必然会减少一名战斗员，自然会影响部队的战斗力。”

教导员见他态度坚决，就没有安排战士与他换着背

银元。

李培林在采访中告诉我，在整个突围过程中，他

始终履行自己的会计职责，坚持做到了肩不离银元，

银元不离肩，没有丢失一枚银元，并安全地随部队突

围冲过了敌人的重重封锁线。

解“心结”

1949 年 7 月，新中国湖北省财政厅成立不久，当时

机关人员构成复杂，既有湖北地方和部队的同志，又

有从东北和河北南下过来的同志，还有部分按政策从

国民党接收过来的留用人员。施裕安曾在国民党湖北

省田赋粮食管理处工作，1949 年 6 月，调到新中国湖北

省财政厅，他对我说虽然那时省财政厅人员来自五湖

四海，构成复杂，但是厅党组和厅领导刘济荪和王克

文都非常重视厅机关干部的政治思想工作，尤其是特

别重视同志间的团结问题。为了摸清这些留用人员的

思想状况，时任厅秘书室主任的安东泰受厅领导委托，

先后与几个留用人员交心谈心，了解他们的“心结”，

以解他们心中的“心结”。

通过多次“心换心”的真诚交谈，安东泰才摸清这

些留用人员的“心结”，原来他们是担心共产党“长”不

了。因为在他们看来，共产党的官太不像“官”了，共

产党的干部每个人背着一个土灰色的小包袱，里面放

的就是几件日常换洗的粗布破衣，有的晚上还睡在简

陋的门板和草堆上，似乎随时有准备“跑路”的样子，

而国民党的官不仅住豪宅、坐洋车，有的家里还养着

几房小老婆。因而，他们担心共产党“长”不了，怕国

民党反攻倒算。所以，他们现在虽然在革命队伍里，却

不太敢给共产党“卖力”做事，更不要说让他们加入共

施裕安的老工作证。
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产党组织。

“心结”摸清了，症结找到了，接下来就是“对症下

药”治疗。刘济荪厅长和王克文副厅长在听了安东泰的

汇报后，不仅亲自与留用人员交心谈心，并且在财政

业务工作上大胆使用他们，同时，要求党员干部要主

动虚心地向留用人员学习，达到互学互进。经过一个

时期的“磨合”，这些留用人员终于从共产党的干部身

上，真切地感受到了共产党与国民党的最大不同就是

共产党和共产党的干部一切都是为了老百姓的利益，

为了人民群众的利益。

随着认识的改变，他们在思想上都坚定了对共产

党的信念，政治上主动向组织靠拢，工作上积极努力

上进，他们中的许多人都成为新中国湖北省财政事业

发展的重要业务骨干。

7 根香蕉

施裕安老人还向我讲过一个香蕉的故事。

新中国湖北省财政厅成立后不久，省人民委员会

（省政府）要在省财政厅召开一次六个行政专署专员参

加的专员会。会前，厅机关工作人员为了接待好这次

会议，特地从水果行买来 7 根当时非常让人“稀罕”的

香蕉，准备用来招待与会的 6 位专员。这事让来参会的

一位领导同志知道了，他严肃地批评了财政厅这种大

手大脚的花钱行为，然后语重心长地说，新中国刚建

立，百废待兴，需要花钱的地方很多，作为财政部门更

应该主动带头节支办事，不当花的钱一分钱也不能乱

花。随后，他自掏腰包，让财政厅工作人员还上买香蕉

所花的“公家”的钱，算是他个人请与会的 6 位专员同

志吃香蕉“尝个鲜”，多的一根让一位来自北方从来没

有见过香蕉的小同志吃了。

讲实话

“大跃进”中的一年，已经由省财政厅长转任省财

办副主任的安东泰在黄陂县调查时，发现由于粮食短

缺，黄陂有的地方出现农民逃荒的现象。他们随后将

调查了解到粮食短缺的问题反映上去后，一直杳无音

讯，没能得到重视，浮夸风依然盛行。正在安东泰他们

心急如焚之时，他得知一位曾任湖北领导的中央领导

同志次日要到湖北视察，当即赶回武昌，当面向这位

中央领导同志汇报，反映湖北个别地方出现粮食紧缺

问题，一些地方的老百姓开始逃荒了，请求中央关注

和帮助解决问题。为了更加准确地反映问题，安东泰

特地把黄陂一位县长找来，要求县长向中央领导同志

说真话、讲实情。

这位中央领导同志在听了安东泰他们的工作汇报

后，神色严峻，没有想到素有“鱼米之乡”的湖北会出

现如此严重的粮食短缺问题，随后报告中央并及时给

湖北协调解决了部分粮食短缺的困难。

事后，有省领导同志为此批评过安东泰，责怪他

不该越级向中央领导同志反映湖北粮食紧缺的问题。

面对省领导的批评，安东泰说，批评我接受，但为了

湖北人民有饭吃，不挨饿，我不后悔。事后证明，如果

没有这位中央领导同志为湖北及时解决粮食紧缺的问

题，在随后到来的大饥荒中，湖北的灾难或许更加不

可想象。

党史学习教育正在各地深入开展。学史明理、学

史增信、学史崇德、学史力行。这几个“小故事”反映

了老一辈财政人对党、对祖国、对人民的无限忠诚，他

们在政治纪律和财经纪律面前严格要求自己，在大是

大非面前坚持真理、实事求是解决问题的工作作风，

是我们财政干部应当汲取、继承和发扬光大的。我们

要时刻牢记红色革命传统，以老一辈财政人为榜样，

在新的时代，不断努力为党工作，为党增辉。  

责任编辑  张蕊

此为新中国成立初期，刚南下由组织分配到湖北省财
政厅工作的王斌（前排左）参加财会学习时，与同学合影。
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